المحاضرة رقم   3 Present Perfect  المضارع التام
We use this tense to talk about actions that started recently or
'' near past '' and still have effect in the present.
يستعمل هذا الزمن لوصف حدث تم حديثاً " recently " أو لأحداث تمت في الماضي 
" غالباً ماضي قريب " وما زالت تلك الأحداث مستمرة أو ذات تأثير في حياتنا حتى اللحظة 
لذا فإننا نستخدمه للتأكيد على تحقيق و إتمام الحدث لأهميته الحاضرة 
فهو رابط بين الماضي والحاضر  ((joint between present & past)).
غالباً ما يستخدم المضارع التام عندما يكون المتحدث مهتم بالتركيز على نتيجة الفعل أكثر من الفعل ذاته
وأكثر من زمن ومكان الفعل.
لقد قرأت رواية مباريات الجوع.                     I have read hunger games novel.
في هذا المثال نلاحظ عدم وجود زمان ومكان لوقت القراءة إذ أنني أردت في استخدامي لهذا الزمن 
التأكيد أنني قرأت الرواية (التأكيد على الحدث لا يهم زمن الحدث).
I read hunger games novel last year.
                                                                                               تصريف ثاني "شاذ"
هنا في استخدام هذا الزمن "الماضي البسيط" أردت أن أنبه لزمان قراءتي الرواية.
ملاحظة:  بالتالي إذاً , دائما عندما لا نجد زمان للحدث نختار المضارع التام عوضاً عن الماضي البسيط 
مضارع تام: EX: I have lived in Lyon.                                                     
ماضي بسيط:   EX: I lived in Lyon in 1989.                                     
[bookmark: _Hlk24050843]مضارع تام:   EX: They have eaten Thai food. 
ماضي بسيط: They ate Thai food last night 
ملاحظة: قد نستخدم دلالة زمنية  since-for للحديث عن المضارع التام ولكن الفرق المعنى هنا عن الماضي البسيط هو أن الحدث مازال حتى لحظة التكلم.
EX: I have lived in Bristol since 1984.
أنا أعيش في بريستول منذ عام 1984. "  وما زلت أعيش"
EX: I lived in Bristol in 1984.                                                       
أنا عشت في بريستول عام 1984.   لكني الآن لا أعيش هناك.
             ***************************



                           الصياغة Formation
Subject + has, have +verb 3 + object

He                                                                   They         
                  She                                                                      I             
           we                                                                   It     
المفرد               	                                                  You            الجمع                                                                                           
Examples
EX: I have worked as a teacher for 3 years.
أنا قد اشتغلت مدرساً لمدة 3 سنوات.
EX: He has worked in the hospital since 2015.                            
هو عمل في المستشفى منذ عام 2015. 
أنا اشتريت سيارة.            EX: I have bought a car.                                        
EX: We have watched a football match.                                      
نحن شاهدنا مباراة كرة قدم.
EX: They have spent 100$ this month.                                        
هم أنفقوا 100 دولار في هذا الشهر.
EX: She haven't seen her mother today.                                      
هي لم ترَ أمها اليوم.
EX: You have healed the patient three  times so far.                          
أنت عالجت المريض ثلاث مرات حتى الآن.
            ****************************
· الكلمات الدالة على زمن المضارع التام:: Key words
"                                                                       مؤخراً "      1: lately
هو أرسل لي رسالة مؤخراً He has sent me a letter lately.  
''حديثاً  2: Recently ''  
هم ذهبوا لمدينة حمص حديثاً    They have gone to Homs recently.               
هل هم ذهبوا لمدينة حمص حديثاً؟    Have they gone to Homs recently?                   
أنا رأيته حديثاً.    I have seen him recently.                                           
'' بالفعل  \مسبقاً 3: already   " 
هل هم قد جاؤوا بالفعل؟                 Have they already come?  
هي تناولت طعام الغداء مسبقاً                             She has already had lunch.
أكل الطفل الوجبة مسبقاً؟            The child has already eaten the meal?  
 '' للتو  4:    "  just
هي قد وصلت الكلية للتو.                          She has just arrived at faculty.  
 (
4
)
 (
تستخدم مع النفي
)'' بعد 5:  " yet
I haven't seen that movie yet, so don't tell me how it ends.
أنا لم أشاهد ذلك الفلم بعد, لذلك لا تخبرني كيف ينتهي.
 (
فترة محددة
)'' منذ 6: "since
They have lived in Syria since their childhood.
لقد عاشوا في سوريا منذ طفولتهم.
 (
فترة غير محددة
 
)'' لمدة 7: "  for
He has lived in Bangkok for long time.
لقد عاش في بانكوك لوقت طويل.
 (
للإثبات
)''أبدا -قط- يوما ما8:     " ever      
 (
للنفي
)هل شاهدت نمرا "يوما ما"؟                          Have you ever seen a jaguar?
'' أبداً"  9: never
 أنا لم أزر الأهرامات أبداً.                                 I have never visited the pyramids. 
'' حتى الآن 10: "so far
Everything is going well, we haven't had any problems so far.
كل شيء يجري على مايرام، ليس هناك أية مشاكل حتى الآن.
'' حتى الآن 11: " up till now
We have learnt ten diseases up till now. 
نحن قد تعلمنا عشرة أمراض حتى الآن.
------------------------------------------------------------------------------
Negation + Question+ statement      
                    السؤال             النفي                          الإثبات  
He has walked    He hasn't walked    Has he walked   
): We don't turn the verb into the base form.ملاحظةNote (
عند نفي أو تشكيل سؤال في زمن المضارع فإن الفعل يبقى في التصريف الثالث ولا نحوله إلى المصدر.
النفي: فاعل+ not+has\have +الفعل بالتصريف الثالث +  مفعول بهNegation: Subject + has\have + not +V.3+ object.           
   السؤال:has\have + فاعل +الفعل بالتصريف الثالث  +مفعول به
Question:has\have + Subject + V.3+ object.   
Examples:
1: The nursing faculty hasn't had students from japan.
إن كلية التمريض ليس لديها طلاب من اليابان.
2: Has the nursing faculty had students from japan?
هل لدى كلية التمريض طلاب من اليابان؟ 
Note:as we mentioned in previous tenses we can use the verb to be as a main verb if we want to describe: but here we use
the third verb of be which is been.
كما ذكرنا في الأزمنة السابقة فإننا قد نستخدم فعل الكون هنا كفعل أساسي إذا أردنا وصف الحالة ولكن باستخدام التصريف الثالث لفعل الكون الذي هو :been.
إن جدي قد مرض.                                  My grandfather  has been sick.
  إن جدي مريض                                             صفة      أخذ مكان الفعل الأساسي
EX: I have never been to Egypt since 2000.
لم أكن في مصر منذ عام 2000   ''هنا يعني فعل الكون الذهاب أو السفر"
EX: The patient  have been tired.
المريض متعب
EX: I  have been here for two hours.
أنا كنت هنا لساعتين " ومازلت هنا ".
EX: The old man has still been well so far.
ما زال الرجل العجوز معافاً حتى الآن " كان وما يزال ".
***************************************

Exercises
1: They've worked here …………. 2000.
هم عملوا هنا منذ عام 2000.
A: for
B: since
C: ever
D: in

2: Have you ……….. this movie?
هل شاهدت الفيلم؟
A: seeing
B: seen
C: see
D: saw

3: Several things ……………………… this infection.
أشياء عديدة قد سببت هذه العدوى.
A: have caused
B: has caused
C: all choices are true 
D:all choices are false

4: Have the guest…………….?

A: arrive
B: arrived
C: arrives
D:have arrived

5: We have ………. each other for over twenty years. 
نحن قد عرفنا بعضنا لأكثر من عشرين سنة.
A: Knew
B: Know
C: Known
D:see

6: That’s wonderful movie, I have ………. It three times.
هذا فلم مدهش , لقد شاهدته 3 مرات.
A: watch
B: see
C: know
D: watched

7: you are late the class …………….. already.
أنت متأخر, الصف قد بدأ مسبقاً الدرس.
A: has begun
B: have begun
C: begun
D: begun

8: Has he ………………… university yet?
هل هو أنهى المرحلة الجامعية بعد؟
A: finish
B: finished
C: A+B
D: all above wrong

9: …………… you ever seen the Eiffel Tower?
هل شاهدت يوما ما برج إيفل؟
A: Have
B: Has
C: A+B
D: all choices are wrong

10: Mohammed ………………….…. His homework yet.
لم ينته محمد من الوظيفة بعد.
A: finished not 
B: has not finished
C: has finished
D: finished

11: The shop is probably closed because they ……… for lunch.
المتجر على الأرجح مقفل لأنهم قد ذهبوا لتناول الغداء.
A: has gone
B: be
C: have gone
D: all above

12:He has …………. Finished his meal.
هو أنهى وجبته للتو.
A: just
B: ever
C: still
D: yet

13: I've ……….. travelled by airliner. 
أنا لم أسافر بطائرة أبداً.
A: yet 
B: for
C: ever
D: never

14: Has she …………. Late for a meeting?
هل هي تأخرت عن اللقاء؟
A: be
B: was
C: been
D: is

15: How long has she ……………. in London? 
كم هي المدة التي عاشتها في لندن؟
A: lived
B: live
C: lives
D: love
***************************************



